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Presidente da Enel deixa deputados no 
escuro ao faltar em audiência na Câmara

Niterói 
450 anos
Zona Norte ganha 
nova unidade do 
Restaurante Popular

Rio destinou mais 
de R$ 150 milhões 
para eventos 
esportivos em 2023

PÁG.6
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CCJ do Senado 
aprova penas mais 
duras para crimes 
contra crianças

PÁG.8

PÁG.8

PÁG.8

PÁG.4

“Os planos de ação e segurança foram aprovados sem qualquer 
ressalva ou recomendação pelas autoridades de segurança pública 
presentes, dentre as quais a Polícia Militar do RJ, na primeira reu-
nião realizada na sede da Federação de Futebol do Estado do Rio de 
Janeiro (FERJ), no dia 16 de novembro de 2023, às 11:00h”, publicou 
a entidade.

CBF se defende de tumulto generalizado 
durante jogo do Brasil contra Argentina

ESPORTES

CULTURA Governador declara Orquestra Maré do Amanhã 
patrimônio cultural imaterial do Estado do Rio

Essa é a segunda unidade do 
Restaurante Popular em Ni-
terói, que já é o responsável 
pela unidade do Centro que 
foi municipalizada. O prefei-
to Axel Grael frisou que o es-
paço era esperado há tempos 
e também será uma oportu-
nidade de capacitação para o 
mercado de trabalho.

Espetáculo 
“Gaivotas” realiza 
temporada no Rio

PÁG.2

Botafogo 
estreia Tiago 
Nunes, última 
cartada pelo 
título brasileiro

Flamengo tem 
confronto direto 
com o Bragantino

— A música transforma 
vidas, constrói sonhos e é 
ainda capaz de revelar ta-
lentos para todo o mundo. 
Além do seu trabalho en-
cantador, que leva a música 
para os jovens da Maré, a 
Orquestra Maré do Ama-
nhã cumpre um papel social 
essencial. Declará-la patri-
mônio cultural do Estado 
do Rio simboliza tudo isso, 
e também é um reconheci-
mento ao trabalho desses 
músicos que se dedicam tan-
to às crianças e adolescentes 
do Complexo da Maré — 
declarou Cláudio Castro.
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Câmara Municipal 
do Rio de Janeiro vai 
doar R$ 50 milhões à 
Saúde do Município

Moradores de Niterói 
e São Gonçalo 
protestam contra 
falta de energia

Biblioteca 
Parque une 
literatura e 
arquitetura 
neoclássica

Os vereadores aprovaram na 
terça-feira (21), em 1ª discussão, 
o Projeto de Decreto Legislativo 
268/2023,  que prevê a doação de 
R$ 50 milhões à Prefeitura para 
financiar programas ou projetos 
em hospitais e maternidades. 
Os recursos são provenientes da 
economia orçamentária na ges-
tão da Casa. A matéria voltará à 
pauta em 2ª votação.

Com a aprovação do decreto, 
a Câmara vai totalizar R$ 245 
milhões em recursos doados 
ao Poder Executivo municipal 
desde o início da atual legisla-
tura, contribuindo para progra-
mas específicos, como o Super 
Centro Carioca de Saúde, e no 
enfrentamento à Covid-19. De 
acordo com o projeto apresen-
tado, o Poder Executivo deverá 
encaminhar aos vereadores, no 
prazo de 180 dias, o cronograma 
de aplicação dos recursos.

Cinco dias sem energia, po-
pulação que ainda se encontra 
sem luz em bairros de Niteroi e 
São Gonçalo, na Região Metro-
politana, após o temporal de sá-
bado (18). As prefeituras dessas 
duas cidades estimam que 31 
mil residências e comércios ain-
da estão ainda sem energia. On-
tem foi o quinto dia, caminhan-
do para o sexto, de um problema 
que deixa muitos prejuízos.

Em Niterói, ao menos duas 
escolas públicas seguiram sem 
aulas na quarta-feira (22). Mo-
radores dos bairros Barreto e 
Largo da Batalha promoveram 
protestos. Em São Gonçalo, 8 
escolas municipais e três postos 
de saúde ficaram fechados no-
vamente. Teve protesto na noite 
da terça-feira (21) na RJ-106, na 
altura de Arsenal.

O Ministério Público do Rio 
(MP-RJ) ajuizou, no dia 21, uma 
ação civil pública com tutela de 
urgência para que a Enel resta-
beleça, imediatamente, o for-
necimento de luz para todos os 
moradores, sob pena de multa 
de R$ 50 mil por cada consumi-
dor lesado. A Justiça ainda não 
analisou este pedido.

Inaugurada em março de 
1935 quando Niterói ain-
da era a capital do antigo 
Estado do Rio, a Biblioteca 
Parque surgiu em comemo-
ração ao centenário da pro-
moção do município flumi-
nense à condição de cidade 
e capital do Rio de Janeiro. 
Pode-se considerá-la, então, 
um dos principais símbolos 
da antiga era niteroiense, 
que deixou de existir quan-
do puseram fim ao antigo 
Estado da Guanabara e ele-
varam a cidade do Rio à ca-
pital do estado unificado do 
Rio de Janeiro.

A construção da biblio-
teca teve início em 1927, 
mas questões políticas 
retardaram as obras, que 
foram paralisadas, por fal-
ta de recursos financeiros, 
durante cinco anos. Em 
1933, o interventor Ary 
Parreiras providenciou 
a finalização do prédio, 
que foi concluído parcial-
mente em 06 de setem-
bro de 1934, quando nele 
se instalou a Academia 
Fluminense de Letras e a 
exposição ‘História Admi-
nistrativa do Estado’, que 
homenageia o centenário 
de criação da Província do 
Rio de Janeiro.

O prédio ocupa uma 
área de cerca de 1.500 
m² e foi tombado como 
patrimônio cultural do 
Estado em 1983, há 40 
anos, pelo Instituto Es-
tadual do Patrimônio 
Cultural, o Inepac.

Prefeitura de Maricá 
entrega imóveis reformados

Arraial recebe Beer 
Fest em dezembro

São Gonçalo prorroga inscrições 
para processo seletivo

Cabo Frio inaugura 

decoração natalina amanhã

O prefeito de Maricá, 
entregou de 45 casas 
reformadas pelo pro-
grama “Habitar- Mo-
radia com Dignidade”, 
nos bairros de Itaipua-
çu (Jardim Atlântico 
Central) e Araçatiba 
(Beco do Dantas). As 
residências de famílias 
de baixa renda passa-
ram por obras estru-
turais que incluíram 
pintura, revestimento, 
instalações elétricas e 
hidráulicas e correção 

de desnível, entre ou-
tras. As reformas fo-
ram conduzidas pela 
Secretaria de Habita-
ção e Assentamentos 
Humanos.

O prefeito Fabiano 
Horta lembrou que o 
programa “Habitar- 
Moradia com Digni-
dade” atua também em 
outras comunidades 
de Maricá e que mais 
residências vão passar 
por melhorias até o fim 
do próximo ano.

Arraial do Cabo rece-
berá o Arraial Beer Fest 
entre os dias 8, 9 e 10 de 
dezembro, a partir das 
13h, no Parque Público 
Hermes Barcelos, na 
Prainha. O evento, que 
promete agitar a Capital 
do Nacional do Mergu-
lho e preparar morado-
res e visitantes para o 

verão, vai reunir cerveja 
artesanal bem gelada, 
cultura local, comida 
boa e muita música.

Diversas cervejarias 
participam do Beer Fest 
oferecendo às pessoas a 
oportunidade de degus-
tar uma ampla varieda-
de de rótulos exclusivos 
e deliciosos.

A Secretaria de Fa-
zenda da Prefeitura de 
São Gonçalo prorro-
gou até o dia 1º de de-
zembro as inscrições 
para o processo sele-
tivo simplificado para 
contratação imediata 
de técnicos de apoio 
especializado/edifica-
ções. As inscrições são 
para 67 vagas, mais 
134 de cadastro de re-
serva. Remuneração 
de R$ 3.172,95, além 
de auxílio transporte.
Os interessados de-
vem ter Curso Técni-

co de Edificações, re-
conhecido pelo MEC, 
e registro no Conse-
lho Federal dos Téc-
nicos Industriais.
As inscrições são fei-
tas exclusivamente via 
internet, no site: ht-
tps://inscricoes.pmsg.
rj.gov.br/login
O resultado prelimi-
nar será divulgado 
em 19 de dezembro, 
o resultado final será 
divulgado em 28 de 
dezembro, para con-
tratação em 8 de ja-
neiro de 2024.

Município é uma das 
35 cidades do Estado 
do Rio que recebe as 
atrações do projeto 
Natal Sesc RJ 2023

Cabo Frio inaugu-
ra na sexta-feira (24), 
a decoração natalina 
da cidade em parce-
ria com o Sesc RJ. O 
município é uma das 
35 cidades do Esta-
do do Rio de Janeiro 

que recebe as atrações 
do projeto Natal Sesc 
RJ 2023. Marcando o 
início da temporada, 
Tamoios vai receber 
a árvore de Natal de 9 
metros de altura, com 
iluminação especial, 
que já está sendo mon-
tada na Avenida In-
dependência, esquina 
com a Rua Búzios, no 
bairro Santo Antônio.

Espetáculo “Gaivotas” realiza temporada 
na sala EletroAcústica, no Rio de Janeiro

Sucesso de público, 
o espetáculo “Gaivo-
tas” realiza sua quarta 
temporada na sala Ele-
troacústica, na Barra 
da Tijuca, entre os dias 
1º e 10 de dezembro. 
O projeto, idealizado 
pela atriz e produtora 
Bibiana Rozenbaum e 
pelo diretor Fernando 
Philbert, traz as com-
plexidades das relações 
humanas por meio de 
Nina, uma mulher que 
enfrenta a sociedade 
em busca de realização 
pessoal questionando, 
muitas vezes, as pró-
prias escolhas.

O espetáculo tem a 
realização da produ-
tora Luna Produções, 
e se inspira no texto 
“Nina ou da fragili-
dade das gaivotas em-
palhadas”, do romeno 
naturalizado francês 
Matéi Visniec, um dos 
dramaturgos contem-
porâneos mais ence-
nados no mundo. E 
homenageia também 
os 125 anos da pri-
meira encenação de “A 
Gaivota”, obra-prima 
do dramaturgo rus-
so Anton Tchékhov, 
pelo Teatro de Arte de 
Moscou.

Espetáculo Gaivotas

Sexta e sábado às 20h; 
domingo às 19h - Sala 

Eletroacústica - Av. das 
Américas, 5300, Barra 
da Tijuca, RJ - Classifi-
cação: 14 anos

A artista paulista Ana 
Francisca Martins inaugu-
ra a sua primeira mostra 
individual no Rio de Ja-
neiro. A exposição “Chão 
de Terra” terá início no 
dia 23 de novembro no 
Centro Cultural dos Cor-
reios. A mostra aborda as 
relações entre o humano e 

o ambiente, contemplan-
do tanto espaços urbanos 
quanto rurais por meio de 
pinturas, fotografias, obje-
tos e instalações.
A mostra fica em cartaz 
no Centro Cultural dos 
Correios até 20 de janeiro 
de 2024. A entrada é gra-
tuita. Classificação livre.

Exposição Chão de Terra 
entra em cartaz no Centro 
Cultural dos Correios no Rio

Evelen Gouvea

Divulgação
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Niterói comemora 450 anos e a Zona Norte 
ganha nova unidade do Restaurante Popular
Dia comemorativo começou com celebração de missa na Igreja de São Lourenço dos Índios, marco da fundação da cidade

Niterói completou na 
quarta-feira (22), 450 
anos de sua fundação, 
quando ainda era Al-
deia de São Lourenço 
dos Índios. Para celebrar 
o aniversário da cidade, 
a Prefeitura de Niterói 
inaugurou o Restaurante 
Popular Carolina Maria 
de Jesus, no Fonseca. O 
novo espaço inclui tam-
bém uma área onde fun-
cionará uma Escola de 
Formação em Gastrono-
mia, a primeira de caráter 
público em todo o Estado 
do Rio de Janeiro.
Essa é a segunda unidade 
do Restaurante Popular em 
Niterói, que já é o respon-
sável pela unidade do Cen-
tro que foi municipalizada. 
O prefeito Axel Grael fri-
sou que o espaço era espe-
rado há tempos e também 
será uma oportunidade de 
capacitação para o merca-
do de trabalho.
 “Esse é um equipamento 
muito importante que a 
Prefeitura oferece à po-
pulação. Já temos pessoas 
hoje aqui que estavam an-
siosas por essa inaugura-
ção. Essa obra era espera-
da há bastante tempo e nós 
fizemos bem rápido. Além 
de oferecer as refeições, 
em breve, vamos oferecer 
cursos de gastronomia e 
várias oportunidades de 
capacitação para que as 
pessoas que frequentam 
também possam se prepa-

rar para o mercado de tra-
balho”, contou o prefeito.
O ex-prefeito da cidade e 
atual secretário Executivo, 
Rodrigo Neves, contou que 
o novo restaurante vai ga-
rantir a segurança alimen-
tar e nutricional da popula-
ção que mais precisa.
 “O Restaurante Popular 
integra o Programa de 
Segurança Alimentar de 
Niterói, porque nós temos 
um compromisso ético de 
garantir que todas as pes-
soas em Niterói tenham 
segurança alimentar e 
nutricional, especialmen-
te aquelas que mais pre-
cisam. Esse equipamento 
vai garantir as ações de 
combate à fome e, ao mes-
mo tempo, um programa 
de iniciação e capacitação 
profissional para a inser-
ção do mercado de traba-
lho, o que também é fun-
damental e importante 
para a população”, frisou 
Rodrigo Neves.
O Restaurante Popular 
da Zona Norte recebeu o 
nome de Carolina Maria 
de Jesus, uma reconhecida 
escritora negra da literatura 
brasileira. Seu livro “Quarto 
de despejo” traz as memó-
rias de uma mulher negra 
e favelada que via a escrita 
como forma de sair da in-
visibilidade social em que 
se encontrava. A escritora 
mineira também ganhou 
reconhecimento no meio 
político. De acordo com o 

secretário Municipal de As-
sistência Social e Economia 
Solidária, Elton Teixeira, o 
novo equipamento vai aju-
dar a população do entorno 
a ter acesso a uma comida 
boa, barata e de qualidade.
 “Esse é o restaurante 
mais moderno do Brasil 
e com acessibilidade. Ele 
vai atender toda a Zona 
Norte da cidade. Esse es-
paço será uma referência 
para o Brasil. No próximo 
ano, na parte de cima, va-
mos inaugurar também 
a Escola de Gastronomia 
Popular. E a escolha aqui 
do Fonseca se deu por ser 

uma região muito popu-
lar aqui da cidade. O novo 
Restaurante Popular rece-
be o nome de Carolina 
Maria de Jesus. Estamos 
no mês da Consciência 
Negra e Carolina Maria 
de Jesus foi uma escritora, 
uma poetisa negra, que 
falou muito sobre pobre-
za e sobre o combate à po-
breza. Não temos dúvida 
de que esse equipamento 
vai mudar a realidade das 
pessoas aqui da região e 
vai ajudar com que a po-
pulação do entorno tenha 
uma vida com mais dig-
nidade e que possa se ali-
mentar com uma comida 
boa, barata e de qualida-
de”, enfatizou Elton.
A obra, executada pela 
Empresa Municipal de 
Moradia, Urbanização 
e Saneamento (Emusa), 
conta com dois pavimen-
tos. O primeiro foi total-
mente construído para 
atender o restaurante, que 
tem capacidade para ser-
vir até 2 mil refeições dia-
riamente. A entrada conta 
com bilheteria e área de 
higienização, que leva di-
retamente ao refeitório, 
com capacidade para 200 
pessoas. A cozinha indus-
trial está ligada às despen-

sas e outras salas menores 
direcionadas ao preparo 
dos alimentos. Os fun-
cionários contarão com 
vestiários e salas de admi-
nistração. Nos fundos do 
restaurante estão a área de 
carga e descarga e a torre 
de caixa d’água.
No segundo andar, fica 
a Escola de Formação, 
onde uma cozinha peda-
gógica vai qualificar os 
alunos para o mercado 
de trabalho e o empreen-
dedorismo. A estrutura 
conta com salas de in-
formática, auditório para 
palestras, vestiários, sala 
locker, despensas e uma 
área administrativa. Em 
todos esses espaços serão 
formados jovens e adul-
tos nos cursos de Gastro-
nomia, Padaria e Serviço 
para Bares e Restaurantes.
Assim como a unidade do 
Centro, o Restaurante Po-
pular do Fonseca também 
contará com uma unida-
de de Referência em Se-
gurança Alimentar e Nu-
tricional. Todo o prédio 
é acessível, com elevador 
e banheiros para Pessoas 
com Deficiência (PcDs).
A criação do novo Res-
taurante Popular faz par-
te da transformação da 

Zona Norte com o Plano 
Niterói 450 Anos. Ou-
tros investimentos, como 
a dragagem do Canal 
de São Lourenço e novo 
Terminal Rodoviário do 
Caramujo, também estão 
inseridos no plano.
Missa de celebração aos 
450 anos de Niterói
A missa do aniversário 
dos 450 anos foi celebrada 
na Igreja de São Lourenço 
dos Índios, marco históri-
co onde se deu o começo 
da cidade, logo no pri-
meiro horário da manhã.
 “Essa é uma data especial. 
Aqui foram dados os pri-
meiros passos, há 450 anos, 
e a gente pensa, ao longo 
de tantas gerações, quan-
tas pessoas se dedicaram a 
construir Niterói. Uma ci-
dade não fica pronta nun-
ca e a nossa geração tem a 
responsabilidade de fazer 
com que essa cidade con-
tinue avançando, que ela 
continue buscando a jus-
tiça social, acolher aquelas 
pessoas que mais precisam 
e que seja uma cidade re-
siliente. Vamos continuar 
construindo a cidade que a 
gente sempre sonhou. Viva 
Niterói, que venham os 
próximos 450 anos”, disse o 
prefeito Axel Grael.
A celebração foi realizada 
pelo arcebispo metropoli-
tano de Niterói, Dom José 
Francisco. O momento 
reuniu moradores do en-
torno e autoridades dos 
poderes executivo e legis-
lativo municipais.
 “Essa é uma caminhada 
encarregada de responsa-
bilidades. Que todos nós, 
cada um com a sua res-
ponsabilidade, com a sua 
participação, possamos até 
o fim colaborar na cons-
trução da nossa Niterói” 
e, citando Dom Hélder 
Câmara, disse: “Não, não 
pares. É graça Divina co-
meçar bem. Graça maior 
é persistir na caminhada 
certa, manter o ritmo... 
mas a graça das graças é 
não desistir. Prosseguir 
firme. Podendo ou não 
podendo. Caindo embora 
aos pedaços... Chegar até 
o fim”, destacou Dom José 
Francisco.

Lucas Benevides e Bruno Eduardo Alves

Renan Areias

Renan Areias

Campo São Bento é um dos lugares mais visitados em Niterói

Letreiro da Cidade na orla de Ocaraí
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OPINIÃO

O que esperar de Javier 
Milei na presidência 

da Argentina

Wilson Pedroso

A eleição do depu-
tado Javier Gerardo 
Milei para a presi-
dência da Argentina, 
oficializada nas urnas 
no último domingo 
(19), tem forte simbo-
logia. Economista por 
formação, ele con-
quistou quase 56% 
dos votos, contra 44% 
do peronista Sergio 
Massa. O resultado 
da eleição indica uma 
abrupta guinada à di-
reita, dentro do país 
que observa índices 
expressivos de pobre-
za e desigualdades. O 
mesmo movimento é 
observado em outras 
localidades da Améri-
ca Latina.
 Países como, por 
exemplo, Guatemala, 
Equador, Paraguai e 
Uruguai formam ilhas 
de direita dentro de 
um oceano de gover-
nos com ideologias 
esquerdistas no mapa 
político da América 
Latina. O Brasil tam-
bém teve seu momen-
to de aposta na direita 
radical com a eleição 
de Jair Bolsonaro, que 
por muito pouco não 
conquistou a reelei-
ção na disputa contra 
o atual presidente, 
Luis Inácio Lula da 
Silva.
 Mais da metade da 
população argentina 
depende de algum 
tipo de benefício so-
cial do governo, mas, 
ainda assim, pesquisa 
realizada pela Univer-
sidade de San Andrés, 
em julho de 2022, 
mostrou que, à época, 
o índice de reprova-
ção do presidente Al-
berto Fernández era 
de 75%. Com ideias 
ultraliberais e pouca 
base política, Javier 
Milei conquistou um 
eleitorado cansado da 
esquerda e especial-
mente castigado pelas 
altas taxas de inflação 
no país, que em outu-
bro chegou ao índice 
de 142% no acumula-
do de 12 meses.
 Teria então a eleição 
de Javier Milei sido 
meramente reflexo 
da rejeição ao pero-
nismo? Ou efetiva-
mente os argentinos 
estão de acordo com 
as mudanças radicais 
propostas pelo pre-
sidente eleito? Entre 
elas estão, por exem-
plo, a dolarização da 
economia, o fim do 
Banco Central, corte 
expressivo de gastos 
públicos e privatiza-
ção de serviços essen-
ciais, além da saída da 
Argentina do Merco-
sul. Esta última, caso 
efetivamente se con-
cretize, trará reflexos 

para toda a América 
Latina, em especial 
para o Brasil.
 Um corte, ainda que 
parcial, no amplo 
histórico de relações 
políticas e econômi-
cas entre Argentina e 
Brasil pode ter refle-
xos importantes na 
economia local. Jun-
tamente com China 
e Estados Unidos, a 
Argentina é um de 
nossos principais par-
ceiros comerciais, re-
presentando grande 
parte da exportação 
da soja brasileira. Mas 
o fato é que, ainda que 
encontre aprovação 
popular, essa medida 
tem pouca aplicabi-
lidade na prática e 
pode acabar sendo 
ainda mais desastro-
sa para a fragilizada 
economia da própria 
Argentina.
 Aliás, a pergunta que 
o mundo todo se faz 
nesse momento é se 
as propostas de Milei 
são efetivamente tão 
aplicáveis quanto po-
lêmicas.
 Sem experiência na 
administração públi-
ca e com pouca base 
política, ele tomará 
posse no dia 10 de 
dezembro, mas terá 
de enfrentar desafios 
diversos para conse-
guir governar mini-
mamente. Entre os 
principais obstáculos 
que já se apresentam 
estão o fato de ele não 
ter maioria no Con-
gresso e os futuros 
embates com a opo-
sição peronista, que 
tem forte poder de 
mobilização de sindi-
catos e das militâncias 
de esquerda.
 “Os argentinos esco-
lheram outro cami-
nho”, disse Javier Mi-
lei logo após a vitória. 
Resta saber como ele 
fará a condução da 
nova rota. O momen-
to exige cautela para 
uma transição inte-
ligente, mas o povo 
argentino tem pressa, 
com 40% dos 46 mi-
lhões de habitantes 
vivendo na faixa da 
pobreza. O novo pre-
sidente tem muito a 
provar.

*Wilson Pedroso é 
analista político e 
consultor eleitoral, 
com MBA nas áreas 
de gestão e marketing

Prefeitura do Rio paga gratificação natalina 
para 175 mil servidores ativos e inativos

Polícia prende dois homens em clínica irregular 
em Nova Iguaçu fazendo lipoaspiração

Os servidores municipais 
ativos e inativos da Pre-
feitura do Rio receberão 
no dia 20 de dezembro a 
gratificação natalina. O 
benefício havia sido inter-
rompido na última gestão 
e foi retomado em 2021, 
devido ao equilíbrio das 
contas municipais. O pa-
gamento no valor de R$ 
200 será realizado para 
aqueles que recebem salá-
rio bruto de até R$ 9.240.

O vale vai reforçar a 
ceia de Natal de cerca de 
175 mil servidores pú-
blicos ativos e inativos, 
totalizando um repasse 
de aproximadamente 
R$35 milhões.

De acordo com o 
decreto publicado no 
Diário Oficial desta 
quarta-feira (22), os 
servidores optantes 
pelo vale alimentação 
receberão um crédito 

adicional no cartão, en-
quanto os optantes pelo 
vale refeição receberão 
um cartão avulso. Já 
para os inativos, a bo-
nificação será realizada 
por meio de folha su-
plementar, processada 
pelo Previ-Rio. As em-
presas públicas deverão 
observar as disposições 
contidas nos respecti-
vos acordos coletivos 
ou convenções.

Projeto Turistando com a Comunidade já 
levou mais de três mil moradores de favelas

O projeto Turistando 
com a Comunidade, da 
Secretaria de Ação Co-
munitária, vinculada 
à Prefeitura do Rio, já 
beneficiou, nos últimos 
dois anos, mais de três 
mil moradores de 62 fa-
velas e comunidades com 
baixos índices de Desen-
volvimento Social (IDS). 
Ao proporcionar o bom 
convívio e aumentar a 
sensação de pertenci-
mento à cidade, a inicia-
tiva combate o estigma 
da segregação e promove 
inclusão social.

O projeto já realizou 
visitas guiadas a diversos 
pontos, como o Real Gabi-
nete Português de Leitura, 
Maracanã, Museu de Arte 
do Rio, Pequena África, 
Cais do Valongo, Parque 
Glória Maria, Floresta da 
Tijuca e Parque Lage.

Na quarta-feira (22), 
a visitação aconteceu no 
Museu do Amanhã, com 
um grupo de moradores 
da comunidade Curumaú, 
na Taquara, Zona Oeste 
da cidade. Nos últimos 
dois dias, os locais ex-
plorados foram o Centro 
Cultural Banco do Brasil 

(CCBB) e o Planetário da 
Gávea. Os próximos ro-
teiros incluem o Mirante 
Dona Marta, o Oi Futuro 
e a Lapa Cultural.

O projeto Turistando 
com a Comunidade tem 
a finalidade de garantir 
a moradores de favelas e 
comunidades o direito de 

conhecer a cidade onde 
moram e a oportunidade 
de visitar lugares que sim-
bolizam a história, a arte e 
a cultura do Rio. Lançado 
em dezembro de 2021, o 
projeto já promoveu 123 
visitas acompanhadas por 
guias de turismo, monito-
res e supervisores.

Moradores da comunidade Curumaú, na Taquara, conheceram o Museu do Amanhã - Prefeitura do Rio

Castro declara Orquestra Maré do Amanhã 
patrimônio cultural imaterial do Estado
Transformando vidas há 
mais de 20 anos, a Or-
questra Maré do Amanhã 
(OMA), que ensina música 
clássica a crianças e ado-
lescentes da região, agora 
é patrimônio cultural ima-
terial do Estado do Rio de 
Janeiro. O reconhecimen-
to veio pela Lei 10.182/23, 
sancionada pelo governa-
dor Cláudio Castro e pu-
blicada nesta quarta-feira 
(22.11) no Diário Oficial.

— A música transforma 
vidas, constrói sonhos e é 
ainda capaz de revelar talen-
tos para todo o mundo. Além 
do seu trabalho encantador, 
que leva a música para os 
jovens da Maré, a Orquestra 
Maré do Amanhã cumpre 
um papel social essencial. 
Declará-la patrimônio cul-
tural do Estado do Rio sim-
boliza tudo isso, e também 
é um reconhecimento ao 

trabalho desses músicos que 
se dedicam tanto às crianças 
e adolescentes do Complexo 
da Maré — declarou Cláudio 
Castro.

Fundada em 2010, a 
OMA já musicalizou cer-
ca de 3.500 crianças, ado-
lescentes e jovens ligados 

a escolas da Maré. Além 
de se destacarem em apre-
sentações no exterior, os 
estudantes da Orquestra 
entraram para a história em 
2016 quando se apresenta-
ram junto com a bateria da 
Beija-Flor de Nilópolis. Na 
ocasião, a escola ganhou o 

prêmio Estandarte de Ouro.
Atualmente, o projeto 

contempla as 16 comu-
nidades do Complexo da 
Maré e conta com 320 
alunos. A lei é derivada 
de proposta de autoria da 
deputada Franciane Motta 
(União Brasil).

Marina Andrade

Policiais da Delegacia do 
Consumidor (Decon) pren-
deram um médico peruano 
e um colombiano, que se 
passava por anestesista, e 
interditaram uma clínica de 
estética em Nova Iguaçu, na 
Baixada Fluminense, que 
realizava procedimentos de 
alta complexidade como li-
poaspiração sem licença sa-
nitária. O caso aconteceu na 
última terça-feira (22).
Os dois homens foram fla-
grados pelos policiais no mo-
mento que iniciavam um pro-

cedimento de lipoaspiração 
em uma paciente de 29 anos. 
Segundo os agentes, ao per-
ceberem a chegada da equipe, 
o colombiano Jean Paul Perez 
Barraza tentou dissimular e 
sair da sala de cirurgia, retiran-
do o jaleco que vestia, onde ti-
nha o nome bordado e a espe-
cialidade de anestesiologista.
De acordo com as informa-
ções da Polícia Civil, ele não 
possui inscrição no Conse-
lho Regional de Medicina 
do Rio de Janeiro (Cremerj).
Na sala ao lado, os agentes 

encontraram uma outra pa-
ciente, de 44 anos, que havia 
acabado de se submeter a 
um procedimento de lipoas-
piração e ainda repousava 
sob os efeitos do anestésico.
As duas pacientes reconhece-
ram Jean Paul como sendo o 
anestesista do procedimento 
ao qual se submeteram.
Com ele, estava o médico 
peruano Jaime Javier Gar-
cia Caro.
A polícia afirma que, além de 
lipoaspiração, a clínica tam-
bém realizava mamoplastias 

e mastopexias. Contudo, o 
local não possuía estrutura 
para eventuais intercorrên-
cias, como desfibrilador, 
equipamentos de UTI e am-
bulância, por exemplo.
Javier é investigado em outro 
caso, de uma mulher que foi 
passar por uma lipoaspira-
ção e teve que ser internada 
no Hospital Souza Aguiar.
Os dois homens foram presos 
em flagrante e encaminhados 
ao sistema prisional, onde fi-
carão à disposição da Justiça.

Deputados articulam 
criação de CPI para 
investigar Enel e Light

Durante esta semana, a Lamsa, 
concessionária que administra 
a Linha Amarela, realiza um 
serviço de drenagem no tre-
cho próximo à Estrada Velha 
da Pavuna e nos viadutos das 
avenidas Amaro Cavalcanti e 
Dom Hélder Câmara, todos na 
Zona Norte do Rio de Janeiro.
Os serviços acontecem das 
21h às 5h do dia seguinte, 
com a interdição de uma faixa 
de cada sentido, e, de acordo 
com a concessionária, são ne-
cessários para prevenir contra 
o alagamento da via expressa, 
especialmente neste período 
do ano em que há aumento 
no volume esperado de chuva 
para a cidade.

Vale de R$200 será depositado no dia 20 de dezembro
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Ação climática em evidência: pela 
quarta vez, Rio está na lista “A” do CDP

Governo do Rio venceu na categoria ‘Programa’ pelas reformas em conjuntos habitacionais

Rio destinou mais de R$ 150 milhões 
para eventos esportivos em 2023

Apenas 119 cidades do mundo alcançaram a nota máxima no ranking da Carbon Disclosure Project, considerado como o “Oscar da Sustentabilidade”

A cidade do Rio de Janei-
ro se destacou, pela quar-
ta vez, como referência 
em gestão ambiental, con-
solidando sua posição de 
liderança global em ações 
e transparência climáti-
ca, ganhando nota “A” do 
Carbon Disclosure Pro-
ject (CDP), organização 
inglesa sem fins lucrati-
vos. A entidade avalia as 
políticas implementadas 
por cidades e empresas 
em todo o mundo e, em 
2023, apenas 119 cidades 
alcançaram o topo do 
ranking. Projetos como o 
“Refloresta Rio” e o acor-
do de Cooperação RIO-
-NASA, desenvolvidos 
pela prefeitura, ajudaram 
a cidade a se manter na 
chamada “Lista A”.
 O Carbon Disclosure 
Project, responsável pela 
premiação, opera um sis-
tema global de divulga-
ção para que investidores, 
empresas, cidades, esta-
dos e regiões gerenciem 
seus impactos ambientais. 
Para ganhar uma nota A, 
uma cidade precisa pos-
suir avaliações de risco e 
vulnerabilidade climática, 
possuir planos e metas 
de adaptação e mitiga-
ção climática e manter 
inventários de gases de 
efeito estufa na escala co-
munitária. Além disso, é 

fundamental dar transpa-
rência e publicidade aos 
dados de suas ações. No 
Rio, é o Instituto Pereira 
Passos (IPP), da prefeitu-
ra, que compila, gerencia 
e reporta as informações 
da cidade ao CDP.
- É o quarto ano que con-
seguimos a nota máxima 
nessa avaliação, estamos 
bastante orgulhosos do 
nosso relatório feito em 
2023, da excelência com 
que tratamos os dados e 
informações sobre a ação 
climática e da nossa cida-
de, pelas políticas públicas 
que a gestão do Prefeito 
Eduardo Paes tem desen-
volvido para o assunto. 
- celebra o presidente do 
IPP, Carlos Krykhtine.
O Programa Refloresta 
Rio, um dos mais longe-
vos da Secretaria de Meio 

Ambiente e Clima - com 
37 anos - contempla os 
processos de refloresta-
mento e preservação de 
encostas. Ao longo desse 
tempo foram recuperados 
mais de três mil hectares. 
Mais de 10 milhões de 
mudas foram plantadas 
em áreas de encostas, 
restingas e mangues na 
cidade do Rio de Janeiro. 
As mudas utilizadas pelo 
Refloresta Rio são produ-
zidas em cinco viveiros, 
que juntos, são capazes 
de produzir  1 milhão de 
mudas por ano.
- O Refloresta Rio, a par-
tir do trabalho árduo dos 
mutirantes e de toda a 
equipe atuante e aguerri-
da deste programa, reali-
za uma das atividades que 
considero de extrema im-
portância para uma cida-

de com florestas urbanas 
como o Rio de Janeiro. No 
ano de 2022 tivemos mais 
de 95 mil mudas planta-
das. Neste ano, até o mês 
de setembro, já somamos 
mais de 101 mil mudas. 
-  ressalta Tainá de Paula, 
Secretária de Meio Am-
biente e Clima.
A Prefeitura do Rio tam-
bém possui, através do 
IPP, um acordo de coo-
peração com a NASA, a 
agência espacial america-
na, para melhor monito-
rar e responder a eventos 
climáticos, desastres na-
turais e outros impactos 
que afetam a cidade. A 
colaboração aproveita os 
atributos exclusivos dos 
dados de satélite e mode-
los globais da NASA para 
implementar modelos de 
perigos ambientais na 

cidade. O Rio, por exem-
plo, foi a primeira imple-
mentação local e opera-
cional do modelo global 
de deslizamento de terra 
da NASA, com o LHASA 
Rio (Avaliação de Peri-
gos de Deslizamento para 
Consciência Situacional). 
Ainda em 2023, começa-
rá a ser testado um novo 
modelo, o Rio Flood Mo-
del, uma ferramenta de 
previsão de enchentes na 
cidade. A parceria inclui 
ainda projetos na área 
de mapeamento dos im-
pactos das mudanças cli-
máticas e de previsão da 
qualidade do ar.
Além das ações de mitiga-
ção, o Rio de Janeiro tem 
sido pioneiro na América 
Latina ao estabelecer uma 
série histórica de inventá-
rios de emissões de gases 

de efeito estufa (GEE), 
conduzidos por uma 
equipe interna do governo 
municipal. Desde 2012, 
o Instituto Pereira Passos 
realiza regularmente os 
inventários a cada dois 
anos, adotando a abor-
dagem mais completa 
conhecida como Basic+ 
do Global Protocol for 
Community-Scale Gree-
nhouse Gas Emission In-
ventories (GPC), também 
conhecido como Protoco-
lo Global para Inventários 
de Emissões de GEE de 
Escala Comunitária.
- Esta iniciativa não ape-
nas destaca o compro-
misso contínuo do Rio 
de Janeiro com a transpa-
rência e a ação climática, 
mas também demonstra a 
aplicação de práticas me-
todológicas de ponta para 
monitorar e gerenciar não 
só as emissões de gases 
de efeito estufa em nível 
municipal, mas também 
os dados produzidos pelo 
município. Nós compila-
mos e divulgamos as in-
formações dos órgãos da 
prefeitura abertamente 
via CDP e também atra-
vés do portal Data.Rio, o 
que é essencial para man-
ter a cidade na A-List. - 
explica o coordenador de 
Informações da Cidade 
do IPP, Felipe Mandarino.

A Comissão Parlamen-
tar de Inquérito (CPI) da 
Assembleia Legislativa do 
Estado do Rio de Janeiro 
(Alerj) dos Serviços Dele-
gados e das Agências Re-
guladoras deve realizar, na 
próxima terça-feira (28), 
uma audiência pública em 
que serão convocados os 
presidentes das empresas 
Enel e Light para presta-
rem esclarecimentos so-

bre a falta de energia em 
diversos pontos do estado 
durante os últimos dias.
A medida foi anunciada 
em plenário pelo presi-
dente da Alerj, deputado 
Rodrigo Bacellar (PL), 
e decidida em comum 
acordo durante reunião 
do Colégio de Líderes da 
Casa realizada nesta ter-
ça-feira (21).
Presidente da CPI, o de-

putado Rodrigo Amorim 
(PTB) explicou que a co-
missão deve se reunir nesta 
quarta-feira (22) para deli-
berar, em regime de urgên-
cia, a convocação dos diri-
gentes das empresas.
“Considerando a gravi-
dade do fornecimento 
de energia tanto na ca-
pital quanto no interior, 
com clientes de ambas 
as concessionárias sem 

luz, decidimos convocar 
essa audiência de forma 
extraordinária para que 
eles prestem esclareci-
mentos à população, e a 
Alerj possa dar uma res-
posta efetiva à crise ener-
gética no Estado do Rio”, 
declarou Amorim.
Desde o temporal que 
atingiu o estado no último 
sábado (18), moradores de 
diversas cidades relataram 

falta de luz, problema que 
se prolongou, em alguns 
casos, por dois/três dias. 
“Nós recebemos ligações 
de diversos parlamentares 
ao longo do último fim de 
semana. A falha no forne-
cimento de energia preju-
dica o desenvolvimento 
econômico do estado e 
afeta a vida das famílias e 
dos empreendedores”, dis-
se o deputado.

O Visit Rio Conven-
tion Bureau realizou a 1ª 
Conferência Rio Cidade 
Olímpica, na terça-feira 
(21). O evento contou 
com a participação do 
presidente da Embratur, 
Marcelo Freixo, e repre-
sentantes do governo 
municipal, comitês olím-
picos e especialistas.

Na ocasião, o secretá-
rio estadual de Esporte, 
Rafael Picciani, informou 
que apenas em 2023, o es-
tado do Rio destinou mais 
de R$ 150 milhões para a 
realização de eventos es-
portivos por meio da lei de 
incentivo aos esportes. Pic-
ciani enfatizou ainda que a 
programação da Confe-
rência representa uma ex-
celente oportunidade para 

ampliar a visão do Rio de 
Janeiro como a capital dos 
grandes eventos.

Ele destacou a impor-
tância do Visit Rio Con-
vention Bureau e outras 
entidades do turismo 
para contribuir com o 
fortalecimento do poder 
público por meio de seus 
instrumentos. Segundo 
ele, o calendário de even-
tos para 2024 vai impul-
sionar tanto o esporte 
quanto o movimento 
econômico. “Esse ano, ti-
vemos o retorno do Pré-
-Olímpico de vôlei, e em 
2024 vamos receber eta-
pas da Liga das Nações 
no Maracanãzinho, local 
que é um símbolo para o 
esporte brasileiro”, disse 
o secretário de Estado.

O Rio de Janeiro está 
atualmente na disputa 
para sediar eventos de 
grande importância, como 
os mundiais de Tiro Es-
portivo em 2025, a Copa 
Feminina de Futebol e o 
Torneio de Tênis de Mesa, 
ambos previstos para 2027. 
Além disso, a cidade tam-
bém se candidatou para 
receber a segunda edição 
do Mundial de Corrida de 
Rua em 2026.

“Essa associação reflete 
uma abordagem cons-
ciente sobre pensar mo-
delos de desenvolvimen-
to que gerem emprego e 
renda de maneira susten-
tável. E é exatamente isso 
que o evento propõe. A 
Embratur está compro-
metida com essa causa e 

certamente poderemos 
desenvolver diversas 
iniciativas em conjun-
to”, disse o presidente da 
Embratur.

Carlos Werneck, presi-
dente-executivo do Visit 
Rio Convention Bureau 
(Alexandre Macieira)

Já o presidente-execu-
tivo do Visit Rio Con-
vention Bureau, Carlos 
Werneck, “até um evento 

ser concretizado, existe 
todo um esforço nos bas-
tidores, que reúne poder 
público e privado para 
captação dessas atrações. 
Discutir estratégias que 
possam aprimorar esse 
processo junto a essas 
iniciativas é de extrema 
importância, e sem dúvi-
das, a bandeira de cidade 
olímpica qualifica o Rio 
nessa etapa”, afirmou.

Rafael Picciani, secretário de Esporte do Estado do RJ (Alexandre Macieira)

Falta de luz em cidades do RJ: Alerj deve convocar Enel e Light para obter explicações

Rio de Janeiro 
tem prejuízo de 
R$ 420 milhões 
com construções 
irregulares

Os cofres públicos da cidade do 
Rio de Janeiro precisaram de-
sembolsar R$ 420 milhões nos 
últimos três anos com a demo-
lição de construções irregulares 
na capital. Um levantamento 
feito pela Secretaria de Ordem 
Pública (SEOP) mostra que, 
desde 2021, foram demolidas 
mais de três mil edificações 
sem autorização na cidade, sen-
do 70% delas em áreas domina-
da pelo crime organizado.
Na manhã da quarta-feira (22), 
um prédio de sete pavimentos, 
construído em um local em 
que os parâmetros urbanísticos 
permitem apenas edificações 
de até dois andares, começou 
a ser demolido no Recreio dos 
Bandeirantes, na zona oeste da 
cidade. A região é recordista 
em ações desse tipo. 
Por fora, o edifício, que ocupa 
uma área de aproximadamente 
500 m² próximo a Comunidade 
do Terreirão, parecia um pré-
dio residencial comum, com 
48 apartamentos. No entanto, 
as imagens internas, feitas pela 
SEOP, mostram que cinco dos 
pavimentos estavam em fase de 
acabamento e o último ainda 
com as estruturas sendo feitas. 
A ação foi em parceria com o 
Grupo de Atuação Especializa-
da no Combate ao Crime Orga-
nizado (GAECO), do Ministé-
rio Público, que tem o objetivo 
de apurar eventuais indícios da 
prática de crimes ambientais 
e de organização criminosa e, 
assim, promover a responsabi-
lização criminal dos responsá-
veis pela construção ilegal.
A demolição também contou 
com apoio de agentes da Guar-
da Municipal, da Comlurb, 
Light, Cedae, Rio Luz, Secreta-
ria de Habitação e da Coorde-
nadoria de Segurança e Inteli-
gência do MPRJ.
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Alinhado ao bolsonarismo, novo relator de ações 
relacionadas às eleições é empossado no TSE

Nacional

CCJ do Senado aprova penas mais 
duras para crimes contra crianças
Agora, texto segue para Comissão de Segurança Pública

Presidente da Enel deixa deputados no 
escuro ao faltar em audiência na Câmara

A Comissão de Consti-
tuição e Justiça (CCJ) do 
Senado Federal (foto) 
aprovou nesta quarta-feira 
(22) o projeto de lei (PL) 
4224/2021, que inclui na 
lista de crimes hediondos 
os cometidos contra crian-
ças e adolescentes. A maté-
ria também tipifica como 
crime a prática de bullying 
(intimidação) e cyber-
bullying (violência virtual). 
O texto segue agora para 
análise da Comissão de Se-
gurança Pública.  

O projeto de lei cria a 
Política Nacional de Pre-
venção e Combate ao 
Abuso e Exploração Se-
xual de Crianças e Ado-
lescentes. O texto estabe-
lece protocolos a serem 
seguidos por instituições 
de ensino para prevenir e 
combater a violência es-
colar. Segundo o relator, 
senador Dr. Hiran (PP-
-RR), o projeto é uma res-
posta a casos de violência 
escolas.

Crimes hediondos

O projeto inclui na lis-
ta de crimes hediondos 
agenciar, facilitar, recru-
tar, coagir ou interme-
diar a participação de 

criança ou adolescente 
em imagens pornográfi-
cas; adquirir, possuir ou 
armazenar imagem por-
nográfica com criança ou 
adolescente; sequestrar 
ou manter em cárcere 
privado crianças e ado-
lescentes; e traficar pes-
soas menores de 18 anos.

O réu condenado por 
crime considerado he-
diondo, além das penas 
previstas, não pode rece-
ber benefícios de anistia, 
graça e indulto ou fiança. 
Além disso, deve cum-

prir a pena inicialmente 
em regime fechado. O 
projeto também torna 
hediondo o crime de ins-
tigação ou o auxílio ao 
suicídio ou a automuti-
lação por meio da inter-
net, mesmo que a vítima 
não seja menor de idade. 
O texto considera agra-
vantes o fato de a pessoa 
que instiga ou auxilia ser 
responsável por grupo, 
comunidade ou rede vir-
tual. Nesse caso, a pena 
pode ser duplicada. 

Bullying e cyberbullying

O PL inclui dois novos 
crimes no Código Pe-
nal: o bullying e o cyber-
bullying. O primeiro é 
definido como intimidar 
sistematicamente, indivi-
dualmente ou em grupo 
- mediante violência físi-
ca ou psicológica - uma 
ou mais pessoas, de modo 
intencional e repetitivo, 
sem motivação evidente. 
A pena prevista é de mul-
ta se a conduta não cons-
tituir crime mais grave.

Já o cyberbullying é 
classificado como intimi-
dação sistemática virtual. 
Neste caso, a pena é de re-
clusão de dois anos a qua-
tro anos e multa.

Aumento de penas 

O PL 4224/2021 também 
aumenta a pena de dois cri-
mes já previstos no Código 
Penal. No caso de homi-
cídio contra menor de 14 
anos, a pena atual - de 12 a 
30 anos de reclusão - pode 
ser aumentada em dois ter-

ços se o crime for praticado 
em escola de educação bá-
sica pública ou privada.

Já o crime de indução ou 
instigação ao suicídio ou à 
automutilação terá a pena 
atual, de seis meses a dois 
anos de reclusão, duplica-
da se o autor for responsá-
vel por grupo, comunida-
de ou rede virtuais.

Exploração sexual

Além de tornar crime 
hediondo o agenciamen-
to e o armazenamento de 
imagens pornográficas de 
crianças e adolescentes, o 
projeto inclui entre os cri-
mes previstos no Estatuto 
da Criança e do Adolescen-
te (ECA) a exibição, trans-
missão, facilitação ou o au-
xílio à exibição - em tempo 
real - de pornografia com a 
participação de criança ou 
adolescente. A pena previs-
ta é de quatro a oito anos de 
reclusão e multa.

O Projeto de Lei tam-
bém prevê pena, para 
quem exibe ou transmite 
imagem, vídeo ou cor-
rente de vídeo de criança 
ou adolescente em ato 
infracional ou ato ilícito, 
com multa de três a 20 
salários mínimos.

Deputados criticaram 
nesta quarta-feira (22) o 
presidente da Enel Brasil, 
Nicola Cotugno, por não 
comparecer a uma au-
diência na Câmara para 
tratar do apagão do início 
de novembro em 23 muni-
cípios paulistas atendidos 
por uma das empresas do 
grupo, a Enel São Paulo.

O blecaute deixou no es-
curo 4,2 milhões de unida-
des consumidoras. A inter-
rupção ocorreu após fortes 
chuvas e rajadas de vento 
que atingiram a região.

Cotugno havia sido con-
vidado pelas comissões de 
Minas e Energia e de De-
fesa do Consumidor para 
prestar esclarecimentos 
sobre a demora no rees-
tabelecimento do serviço. 
Em correspondência à 
Câmara dos Deputados, 
enviada somente ontem, 
ele informou que não viria 
por ter outro compromis-
so profissional.

O presidente da Co-

missão de Minas e Ener-
gia, deputado Rodrigo de 
Castro (União-MG), fez 
duras críticas à ausência 
do presidente da Enel. “É 
algo intolerável e que de-
monstra a prepotência da 
Enel, demonstra a sua fal-
ta de capacidade de diálo-
go”, disse.

Novo convite - Em acor-
do com outros deputados, 
Castro decidiu cancelar a 
audiência e fazer um novo 
convite. Pela Constituição, 
as comissões da Câmara 
ou do Senado só têm po-
der para convocar minis-
tros de Estado.

Ele também informou 
que as duas comissões de-
vem sugerir uma Proposta 
de Fiscalização e Controle 
(PFC) sobre a Enel. O ins-
trumento é uma espécie 
de auditoria realizada pelo 
Tribunal de Contas da 
União (TCU) a pedido do 
Congresso Nacional.

Além de Cotugno, a 
audiência pública tinha 

outros convidados, que 
comparecerem. Entre 
eles, o presidente da Enel 
São Paulo, Max Xavier 
Lins, e o diretor-geral 
da Agência Nacional de 
Energia Elétrica (Aneel), 
Sandoval Feitosa.

Renovação - A mani-
festação do presidente da 
comissão foi acompanha-
da por vários parlamen-
tares. O deputado Ivan 
Valente (Psol-SP), um dos 
proponentes da audiên-
cia, disse que a atitude de 
Cotugno era desrespeito-
sa com a Câmara.

Já o deputado Arnaldo 
Jardim (Cidadania-SP), 
outro proponente, disse 
que o caso reforça a ne-
cessidade de o Congres-
so debater uma lei para 
regular a renovação das 
concessões de distribui-
ção que vencem a partir 
de 2025 – a da Enel SP 
vence em 2028. “Um fato 
como esse faz com que 
o assunto se torne ainda 

mais importante”, disse 
Jardim.

CPI - Outros deputados 
pediram a criação de uma 
comissão parlamentar 
de inquérito (CPI) para 
apurar a atuação da Enel. 
O deputado Max Lemos 
(PDT-RJ) disse que já está 
colhendo assinaturas de 
apoio – pela Constituição, 
são necessárias pelo me-
nos 171 assinaturas.

Lemos afirmou que a 
empresa também cole-
ciona reclamações no Rio 
de Janeiro, onde possui 

uma distribuidora. “Nos 
últimos 15 dias, 34 cida-
des ficaram sem energia, 
cidades grandes como Ni-
terói”, disse.

O deputado Alex Ma-
nente (Cidadania-SP) 
propôs uma “força-ta-
refa” para criar a CPI e 
verificar o contrato da 
concessão da Enel. Já o 
deputado Altineu Côr-
tes (PL-RJ) pediu união 
dos partidos para criar a 
comissão. “Não está em 
jogo aqui bandeira parti-
dária”, afirmou.

Também criticaram o 
grupo e a ausência do seu 
presidente os deputados 
Bacelar (PV-BA), Celso 
Russomanno (Republica-
nos-SP), Aureo Ribeiro 
(Solidariedade-RJ) e Ro-
berto Monteiro Pai (PL-
-RJ). O deputado Julio 
Lopes (PP-RJ) disse estar 
insatisfeito com a atuação 
da empresa, mas pon-
derou que o caso de São 
Paulo foi provocado por 
eventos climáticos extre-
mos, que devem se tornar 
mais frequentes no País.

O ministro Raul Araújo 
tomou posse nesta ter-
ça-feira (21) no cargo 
de corregedor-geral da 
Justiça Eleitoral. Araú-
jo será responsável pela 
relatoria das Ações de 

Investigação Judicial 
Eleitoral (Aijes) que en-
volvem as eleições presi-
denciais de 2022.
Raul Araújo entra na 
vaga deixada pelo minis-
tro Benedito Gonçalves, 

responsável pela relato-
ria da ação que levou a 
maioria dos ministros 
do TSE a condenar duas 
vezes o ex-presidente 
Jair Bolsonaro à inelegi-
bilidade até as eleições 

de 2030. Gonçalves dei-
xou o tribunal ao cum-
prir período máximo de 
dois anos no cargo.
Durante os julgamentos, 
o novo corregedor, que 
votou pela absolvição 

de Bolsonaro, assumirá 
a relatoria de sete ações 
protocoladas contra o 
ex-presidente durante as 
eleições. Araújo também 
vai comandar as ações 
propostas contra a cam-

panha do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva.
De acordo com a legisla-
ção, cabe ao corregedor 
da Justiça Eleitoral relatar 
as ações de investigação 
eleitoral.
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CBF se defende de tumulto 
generalizado durante jogo 
do Brasil contra Argentina

Botafogo 
estreia Tiago 
Nunes, última 
cartada pelo 
título brasileiro

Torcida do Vasco esgota ingressos 
para jogo contra o Corinthians

Flamengo tem confronto direto 
com o Bragantino em rodada 
atrasada do Brasileirão

Ainda so-
n h a n d o 
com o tí-
tulo apesar 
de poucas 
chances, o 
Flamengo 

tem uma verdadeira de-
cisão hoje, no Maracanã, 
em jogo atrasado da 30ª 
rodada do Campeonato 
Brasileiro. O Rubro-Negro, 
a partir das 21h30, encara 
o Red Bull Bragantino, que 
também está na briga pelas 
primeiras colocações.
A partida é considerada um 
confronto direto na briga 
pelo título nacional e o go-
leiro Rossi, do Fla, destacou 
a importância de uma vitó-
ria sobre os paulistas.
“O Bragantino vem fazen-
do uma grande temporada 
e está brigando também 
pelo título. Temos que fa-
zer o nosso trabalho e jogar 
com o coração para tentar 
levar a vitória, para seguir 

ganhando e para entrar 
ainda mais na briga pelo 
título. Vai ser um grande 
jogo e estamos confiantes 
de que vai sair tudo bem”, 
disse à “Fla TV”.
Rossi ressaltou o crescimen-
to de produção da equipe 
desde a chegada de Tite.
“O time tem que seguir 
melhorando e trabalhando 
para estar melhor. Temos 
um jogo importante pela 
frente contra o Bragantino 
e eu acho que vamos fazer 
um grande trabalho. Traba-
lhamos muito para melho-
rar as pequenas coisas que 
tínhamos para melhorar. 
Trabalhamos, mas isso tem 
que sair no jogo”, declarou.
Para este jogo, Tite deve 
ter à disposição os uru-
guaios Arrascaeta e Vare-
la, e o chileno Pulgar, que 
jogaram por suas respecti-
vas seleções nas duas últi-
mas rodadas das Elimina-
tórias Sul-Americanas.  

I m p o r -
tante due-
lo contra 
o time 
p a u l i s t a 
será no 
p r ó x i m o 

dia 28, em São Januário
O Vasco anunciou que 
todos os ingressos para o 
duelo contra o Corinthians, 
pela 36ª rodada do Cam-
peonato Brasileiro, foram 
esgotados pela torcida.
O confronto entre as duas 
equipes está marcado para 
a próxima terça-feira, dia 
28, às 21h30 (de Brasília). 
O embate acontecerá em 
São Januário.
Os bilhetes foram esgota-

dos em pouco menos de 
quatro horas. Será a penúl-
tima vez que o Vasco joga-
rá como mandante nesta 
reta final da competição.
A partida pode ser funda-
mental para o futuro do 
Cruzmaltino na Série A. 
Uma vitória sobre o time 
paulista, a equipe coman-
dada pelo argentino Ramón 
Díaz pode ajudar o time a se 
distanciar do Z-4.
Mas antes de encarar o 
Corinthians, a equipe 
cruzmaltina enfrenta-
rá no próximo sábado o 
Athletico-PR, na Arena 
da Baixada (PR), às 19h30 
(de Brasília), pela 35ª ro-
dada do Brasileirão.

O Botafo-
go entra 
em campo 
hoje, às 19 
horas (de 
Brasília), 
em jogo 

atrasado da 29ª rodada do 
Campeonato Brasileiro, visi-
tando o Fortaleza, no Castelão 
(CE), tendo no banco de reser-
vas sua principal novidade.

O técnico Tiago Nunes, 
apresentado oficialmente na 
terça-feira pelo clube de Ge-
neral Severiano, estreia no co-
mando alvinegro com a mis-
são de resgatar o futebol da 
equipe e não deixar escapar o 
título brasileiro, que já esteve 
bem perto do Glorioso.

Faltando cinco rodadas, o 
Botafogo está na segunda po-
sição com 60 pontos, dois a 
menos que o líder Palmeiras. 
Porém, o time carioca tem um 
jogo a menos, por isso é tão im-
portante vencer hoje no Ceará.

“Quero agradecer a con-
fiança da diretoria e o apoio 
do torcedor que minha chega-
da. Sei que temos que obter os 
resultados nesta reta final de 
temporada. Acredito no pro-
jeto e vi um elenco disposto 
e querendo muito o título do 
Campeonato Brasileiro”, disse.

O técnico destacou que 
pretende escalar o atacante 
Tiquinho Soares, que vem se 
recuperando de uma torção 
no tornozelo.

“Minha ideia é contar com 
o Tiquinho contra o Forta-
leza. Ele está treinando nor-
malmente desde a segunda-
-feira. É uma referência para 
nossa equipe. Vive um dos 
melhores momentos da car-
reira. temos que aproveitar 
ao máximo”, afirmou.

O jogo entre Brasil e Ar-
gentina, na última terça-
-feira, no Maracanã, foi 
marcado pelo conflito 
entre torcedores de Bra-
sil e Argentina, na arqui-
bancada, antes mesmo 
da bola rolar. Em nota 
divulgada pela Confe-
deração Brasileira de 
Futebol (CBF) ontem, 
a entidade apontou que 
os planos de segurança 
haviam sido aprovados 
pelas autoridades de se-
gurança pública.

“Os planos de ação e se-
gurança foram aprovados 

sem qualquer ressalva ou 
recomendação pelas au-
toridades de segurança 
pública presentes, dentre 
as quais a Polícia Militar 
do RJ, na primeira reunião 
realizada na sede da Fede-
ração de Futebol do Estado 
do Rio de Janeiro (FERJ), 
no dia 16 de novembro de 
2023, às 11:00h”, publicou 
a entidade.

A CBF ainda alega que 
as autoridades estavam 
cientes que a partida acon-
teceria com torcida mista.

“A realização da par-
tida com torcida mista 

sempre foi de ciência 
da Polícia Militar do 
RJ e das demais autori-
dades públicas, pois é o 
padrão em competições 
organizadas pela FIFA e 
CONMEBOL”, afirmou.

Por conta de amistosos e 
da Copa América de 2024, 
o próximo jogo do Brasil 
pelas Eliminatórias acon-
tecerá apenas no dia 5 de 
setembro do ano que vem, 
diante do Equador. A Se-
leção Brasileira vive mo-
mento delicado e é apenas 
a sexta colocada da com-
petição, com sete pontos.

Brasil foi derrotado pela Argentina no tumultuado clássico disputado na terça-feira no Maracanã
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Entidade garante que planos de segurança para o jogo foram 

aprovados pelas autoridades


